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„Без революционной теории не может быть
революционной практики

..

ЛЕНИН

Нынешний период  остро ставит в связи с новыми  требованиями
вопрос не только о количестве, но и о качестве специалистов.

(Из резолюции Ноябрьского пленума).

ОВЛАДЕЕМ ЛЕНИНСКОЙ ТЕОРИЕЙ
Сегодня год, как ноябрьский

пленум ЦК ВКП(б) выдвинул про-

блему кадров, как одну из „острей-

ших и важнейших проблем ре-

конструктивного периода".
Проблема кадров стоит перед

нами не только в отношении ко-

личества выпускаемых специали-

стов, но также и в отношении их

качества.

,Нам нужны специалисты,

которые сочетали бы глубо-
кую техническую подготовку
с широким общественно-поли-
тическим кругозором и уме-

нием организовать актив-

ность миллионных масс тру-

дящихся" (резол. Ноябрьского
пленума).

В современных условиях клас-

совой борьбы, когда эта борьба
приобретает наиболее обострен-
ный характер, выливается во мно-

гих формах, когда раскрытые

недавно контрреволюционные ор-

ганизации возглавляемые крупней-
шими специалистами (Кондратьев,
Чаянов, Громая и др.) ноказали,

что под видом теоретических раз-

ногласий скрывается прямая вре-

дительская деятельность,—новый
xxpoAOTitjpcjKxiis   сдадут чласт ,гг олжег-

обладать бдительностьк>,.ул*еяие.«
распознавать скрытого врага

под маской друга, должен быть
политически высоко подготовлен.

Наши учебные планы пока еще

не могут полностью взять на себя
задачу политического воспитания

специалиста- Эта задача Л ожатся

на общественные организации,

в значительной своей части- По-

этому важнейшее значение при-

обретает вопрос о количествен-

ном размахе и о качественной
постановке сети парт-политпро-

свещения.

Наша задача охватить все сту-

денчество парт-политучебой- Ни
одного студента, не прорабаты-
вающего решения XVI парт-с'езда,
не изучающего важнейшие задачи

и решения партии.

Вместе с этим к качеству парт-

политучебы мы должны пред'я-
вить также особые требования.
Нам нужна не догма, а руко-

водство к действию.
Помочь отточить классовую

бдительность специалиста, на-

учить претворять в жизнь ди-
рективы партии, применять

решения XVI парт-с'езда к по-

вседневной работе, способствовать
дальнейшему развитию. темпов

социалистического строительства,

служить делу мобилизации масс

на развернутое социалисти-

ческое наступление по всему

фронту—таковы требования, ко-

торые мы нред'являем к парт-

учебе.
Отсюда работа кружков должна

быть хеско увязана с конкретными

задачами парторганизации вВуз'е.

Работа кружков должна быть

построена таким образом, чтобы
кружки, наряду со своей учебной

работой оказывалпдействитель-
ную помощь партийным и обще-
ственным организациям в прове-

дениях полит-кампаний, соцсо-

ревнования, своим непосредст-
венным участием в этих рабо-

тах, в организации и укреплении

бригад и пр.

Кружки должны быть не только

учебными единицами, они должны

быть боевыми единицами, кото-

рые берут на себя определенные
задания —у себя в ВУЗ'е или пе-

ребрасываются па производство —

для участия в борьбе с проры-

вами, в проведении очередных

полит-кампаний и пр.

В то же время это ячейки, ко-

торые умеют применять свои зна-

ния в той области, где они ра-

ботают.
Разоблачать и давать беспо-

щадный отпор всякого рода

проявлениям оппортунизма и клас-

сово-чуждой идеологии, как в

области теории, так и на. прак-

тике.

Все это можно' выполнить только

применяя методы соцсоревнова-

ния и ударничества в самой

работе парт-пол итсети.

В районе проводится соревно-

вание на качество проработки
решений XVI парт-с'езда между

рабочимн кружками. Партсети
ЛГУ нужно будет взять на себя
инициативу организации соревно-

вании ыѳ>;!ду -Вуг'амі г своего

района.

При оценке работы кружков

будет учитываться не только по-

литическая подготовлегшость

кружка, но и та практическая

работа, которую кружок проведет

внутри Вуз'а или же на пред-

приятиях.

М. Березина.

НАПЕРЕКОР

Введем новые методы
Партполмтучеба в Университете раз-

вернулась с большим запозданием. В
смысле количественного охвата мы

имеем довольно хорошие показатели.

Приступило к работе 52 кружка по

проработке решений XVI партс'езда,
охвативших собой около 1000 человек.

Комплектование происходило по ака-

демическим группам, в добровольном
порядке. Недостатком такого комплек-

товании является некоторая неодно-

родность кружков в отношении полит-

подговки. Наряду с кружковцами не

проходившими еще никакой формы по-

литучебы, имеются в том же кружке

товарищи, занимавшиеся в партшко-

лах и комсошколах. Это создает за-

труднения для руковода, необходимость
индивидуального подхода к занимаю-

щимся и на самих кружковцев возла-

гает большую ответственность. Более
подготовленным товарищам надо помо-

гать и подтягивать более слабых.
Между тем еще имеется в ряде круж-

ков нездоровое противопоставление

слушателей руководу- — пережитки ста-

рой постановки школьной учебы. Стре-
мление «подковырнуть" руковода, ше-

птание по углам о его недостатках

вместо того, чтобы по товарищески

помочь ему, —все это имеет место.

Методы работы: в большинстве круж-

ков принять метод конференций на

основе самоетоятельной бригадной про-

работке материала. Руковод строит

занятие на основе соревнования. Это
дает возможность достигнуть более
четкой проработки. Необходимо отме-

тить, что не все группы и не все бри-
гады еще прониклись сознанием необ-
ходимости поставить свою работу на

должную высоту. В отдельных круж-

ках имеются срывы занятий и плохая

к ним подготовка. Необходимо также

отметить невнимательное отношение

к куржкам со стороны администрации

некоторых факультетов. Так, например,

на Физмате до сих пор администрация

не удосужилась закрепить за кружка-

ми определенные аудитории.

Плоха работа со старостами. Ста-
росты должны непрерывно поддержи-

вать связь с культпропами ячеек,

сообщая последним о всех недочетах

и прорывах в работе кружка. В даль-

нейшем такая расхлябанность в ра-

боте кружков должна быть изжита.

Культпропсектора ВКП и ВЛКСМ —

штаб, старосты —живая связь штаба с

работающими единицами. Только таким

путем можно оживить и улучшить

политучебу.
На ближайшее будущее перед нами

стоит важнейшая задача' — выявить и

подготовить новые кадры пропаганди-

стов, в частности, по комсомольской
учебе (проработка решений 9-го Все-
союзного с'езда ВЛКСМ). Эта задача

в значительной степени ложится на

уже работающие партполиткружки.

Они должны уже сейчас выявить и

выделить наиболее сильных товари-

щей, сделав их помруководами своего

кружка. Культпропсектор коллектива

ВКП(б) организует для этих товари-

щей дополнительный семинарий с

целью углубления теоретической и ме-

тодической подготовки. К январю м-цу

новый кадр руководов должен быть
готов.

ПОЛИТУЧЕБА   НА БИОФАКЕ

На Биофаке 15 кружков по про-

работке решений XVI партс'езда.
В них занимается свыше 90°/ о все-

го студенчества.
Каждый кружок обеспечен лите-

ратурой по XVI партс'езду из ра-

счета: один комплект литерату-

ры на ударную бригаду в 5 человек.

Таким образом имеются все дан-
ные для тою, чтобы работа круж-

ков протекала нормально.

Но, несмотря на это, кое в ка-

ких кружках (особенно в кружках

1-го и //-го курсов) падает посещае-

мость, страдает проработка. Не-
которые рассуждают так, что
раз он добровольно пошел в кру-

жок, то также добровольно ton
может и срывать работу кружка.

Другие к моменту начала заня-

тий   кружка   вдруг   „заболевают"
и не являются на кружок, хотя
были здоровы 5 минут тому назад. \
Подобных   срывщиков   и  лодырей \
прокатываелі в „ильичевках", по- \
лгещаелі   и   будем  помещать  на

черную доску.

Руководим тек же следует под-
тянуться: есть жалобы, что в не-

которых кружках скучновато.

Только строгая дисциплина —
средство обеспечить ударную ра-

боту. Мы должны повысить тре-

бования с руковода, старосты и

бригадиров.
Имеется прекрасное начинание,

которое поможет улучшить ра-

боту: кружок агрохимиков и расте-

ниеводов VI курса вызывает другие
кружки на конкурс.

Соцсоревнование полит-кружков,

завершенное конкурсом — вот си-

стема полит-учебы, которую дол-
жны развить широкие массы сту-

денчества.
Н. Пинегин.

От редакции: Поддерживая ини-

циативу кружка агрохимиков и расте-

ниеведов в вызове на конкурс полит-

кружков, редакция предлагает осталь-

рым кружкам включиться в этот кон-

курс.

империалистическим хищни-

кам,     вредителям,     право-

„левым"  кулацким агентам

и подпевалам ВЫКОВЫВАЕТСЯ ХОЗЯЙСТВЕННАЯ МОЩЬ
И ОБОРОНА СССР

Командир социалистической стройки
должен быть командиром в бою
Проводимая с. 15-го по 25 ноября

„декада обороны" долоісна оказать

влияние на углубление военной
подготовки студентов ЛГУ, как

■по линии планового сектора, так

и по Осоавиахиму.
Задачи по плановым учебным

Занятиям: усиление внимания к

военным занятиям через 100 0 0 явку

на занятия без прогулов и опозданий;
привитие сознания добросовестной
проработки заданий даваемых студен-

там; соцсоревнование факультетов,
отделений, курсов и групп между со-

бой на лучшие достижения по военной
подготовке; вызоеы на соревнование

военной кафедрой другий кафедр
Ун-та. Развертывание соревнования и

ударничества в группах по стрелко-

вому делу; доведение до каждого сту-

дента приказа о занятиях физкуль-
турой.

Задачи по линии Осоавиахима:
уточнение и укреплени» организацион-

ной структуры дружины Осоавиахима
через включение в нее командиров и

политработников запаса из числа сту-

дентов ЛГУ; оформление организации

кружко» и развертывание их работы
в плановом порядке; мобилизация
широких масс студенчества вокруг

задач, укрепления организации Осо-
авиахима и дальнейшего развертыва-

ния ее работы.

В декаду обороны, студенчетво
должно реально проявить свое

стремление к усилению обороно-
способности страны п боевой мо-

iwu Красной Армии, кадры кото-

рой они составят в ближайшее
время.

Военрук Артемьев.

В НІУКБ
Классовый враг не выбит с по-

зиций идеологического фронта, на
этом фронте он еще силен. Чуою-
да.ч идеология в науке, преподно-
сится в большинстве случаев в
,ш. маскированном виде людьми,
которые считают себя маркси-

стами, или „приближаются к
марксизму". Такая теоретическая
приправа, украшенная „марксиз-
мом" является наиболее опасным

оружием классового врага.

В условиях нашего Ун-та борь-
ба за марксистскую идеологию
криоЗретаст ос.ъбуи эмаѵоддо \ппк
как Ун-т готовит кадры г/ля ка-
дров и еще потому что, среди
преподавателей Ун-та маркси-
стов не так уоіс много.

Мы должны повести самую
энергичную борьбу за марксист-

скую методологию против мето-
дологической бесхребетности сту-

денчества. Среди студентов есть
еще такие элементы, которые

считают полит-экономию и диа-
мат „беллетристикой" и вообще
считают излишним, „всякую нау-

ку под Маркса подгонять" . Таким
настроениям обывательщины и

аполгппичности^в учебе необходи-
мо об'явить беспощадную и систе-

матическую борьбу в повседневной
практической работ е.

Борьба за марксистскую мето-
дологию будет иметь успех тогда,
когда мы сумеем, организовать
широкие массы студенчества в

поход за овладение марксистской
диалектикой. Этот поход долоюны-
возглавлять научные общества и

круоіски.
Беда в том, что до сих пор еще

не достаточно ясна система,
принцип организаѵліи и содержа-

ние   работы    научных    обществ
На одних факультетах они' при-,

ступают к работе, на других су-
ществуют лишь отдельные пауу-

\ные кру.чски при   кафедрах;     -.<"
I ли обеспечено марксистски!' рѵкб-

\ водство — неизвестно.      Круэнки
аспирантуры   работают   щвто-
но.\іно,   студенчество   не   мо.нсгт

! посещать занятий этих кружков,
так как не

і они занимав
■ники-марксис

к этому omet
I lojmi 11>Ун>>о

мрофсссионалъ,
\ должны   поста

1 сегодняшнего о,

\ вательскую ра-

Перед учебнъ
ііисшавишь    во _

{некоторого количества щ/едств
j для оплаты руководителей обще-
\ ств. что даст возможность подо-
\ брать кадр марксистски-нодгото-
I вленных квалифицированных ру-

■ ководителей.  '
Занятия  аспирантских  круж-

і ков, посвященные обсуоісдению во-

| просов   методологии   и   критике
\ антимарксистских   теорий   сле-

дует проводить открыто, широко

оповещая студенчество.
Научная страница „Ленинград-

\ ского Университета" должна сде-
I литься   трибуной   методологиче-
I ской научной работы   студентов.
Каоісдый специалист, готовящий-

I ся    быть    участником    великой
: стройки долоісен овладеть теорией
марксизма - ленинизма — вот   ло-

зунг,  который мы должны  впи-

сать в план нашей  повседневной
работы.

Шанин.
«■И'»М*«»ч»И1*«««*И* I ■■■   1   .»■.•"•■ «Uttttfl    I

ЗА 100% ПОДПИСКУ НА „ЛЕН. УН-Т"
Конференция студенчестваЛГУ,

профком и групповые собрания
студенчества приняли решение

о /00°,о подписке на газету .Ле-
нинградский Университет".

Все стипендиаты ЛГУ с ноября
месяца являются подписчиками
своей газеты. Подписная плата
будет вычитаться из стипендии
(по 30 коп. в месяц) с каждого.

При выходе номера группупол-
номоченные по печати обязаны
брать газету для своих подпис-
чиков.

Надо добиться, чтобы все не-

стипендиаты, практиканты,

профессура и преподаватели, ра-

бочие и служащие Ун-та были
подписчиками „Лен. Ун-та".

В следующем номере будет по-

мещен список еще не подписав-
шихся на газету.

Местком, CHP, группуполномо-
ченные, добивайтесь поголовной
подписки на „Лентрад<<. кий Уни-
верситет"!

Лучшему отделению —знамя первенства

Оперативная сводка № 1
общеуниверситетского   конкурса

Ударное математическое отделение имени XIII годовщины

Октябрьской революции включается в конкурс.

Астрономо-геодезическое отделение включается в конкурс.

СПЯТ следующие отделения: механическое, физиологическое,
зоологическое, агро-химическое и растениеведческое, био-хими-
ческое, эконом-географическое и страноведческое, почвенно-

геоморфологическое'гидролого-метеорологическое и геофизическое.

Включайтесь в конкурс! Дайте лучшие показатели ударной
работы! Выдвигайте встречный учпроплан!



К 9-му С'ЕЗД КОМСОМОЛА ЩИ
ЛУЧШИЕ   ПОКАЗАТЕЛИ

Наша делегация взяла на себя боевые обязатель-
ства перед районной конференцией

25-я  РАЙОННАЯ
В просторном зале клуба ліе-

таллистов собралась двадцать пя-

тая конференция Василеостров-
ской Комсомолии.

Без особой торжественности, не

под звуки фанфар и труб, а по

деловому, по большевистски была
открыта конференция.

Рапортовал краснофлотец.
— Бригада подводных лодок вы-

полнила свой боевой учебный план

целиком и полностью.

И не одни краснофлотцы явились

на конференцию со стопроцентным
выполнениелг плана. Комсомолия
гиганта судостроения Балтийского
завода, эти герои стройки „Абха-
зии", „Армении" и других судов
также рапортовали конференции
в своих немалых достижениях.
Их подарок— 250 новых членов КСМ
из лучших ударников.

Было чем похвастаться и ком-

сомольцам завода „Севкабель".
Благодаря действительной ударной
работе севкабельских комсомоль-

цев и большой упорной работе сев-

кабельских рабочих, завод добился
лучших показателей и за это

представлен к высшей пролетар-

ской награде— Ордену Ленина.
Комсомольцы ряда заводов и

фабрик также рассказали конфе-
ренции о своей поистине героиче-

ской борьбе за выполнение ударных
промфинпланов.

Но не только для того, чтобы
говорить о своих успехах пришли

комсомольцы с заводов и фабрик
на районную конференцию.

Л у балтийцев и у желябовцев
и у электроаппаратовцев имеются

прорывы. Эти прорывы подверглись
жестокой критике.

Успешное выполнение третьего

года пятилетки требует от Ком-
сомолии решительного и полного

поворота лицом к производству.
Конференция единодушно отве-

тила:

Есть! С честью выполним!
В. Пажи.

ОТВЕТ ВРЕДИТЕЛЯМ
В ответ на контрреволюционные

вредительские выступления мы,

делегаты обязуемся:
1)  Придя в ВУЗ с конференции

повести так работу, чтобы к де-
вятол-гу с'езду ВЛКСМ дать сто-

процентную цифру колгеомольцев-

ударников.
2)  Обязуемся в кратчайший срок

ликвидировать хвосты и в срок и

досрочно окончить ВУЗ.
3)  Обязуелгся также повысить

свои знания в области марксизма-

ленинизлш, дабы дать решитель-

ный отпор махровой профессуре,
скрытым вредителям на идеоло-
гическолі и хозяйственном фрон-
тах (вроде Бернштейн-Коіана).

4)  Страна нуждается в научно-

исследовательских кадрах. Мы
обязуелгся на заводах и фабриках
повести активную работу по вер-

бовке и подготовке лучшей части

рабочею молодняка в ЛГУ.
5)  Наряду с этим в своей повсе-

дневной работе будем тщательно

проверять свои ряды.

ЧЕРНАЯ ДОСКА
За бездеятельность и за срыв вторичного перевыбор-

ного собрания заносится на черную доску до 1-го января

1931 г. секция научных работников.
В случае, если и к этому сроку не будет налажена

работа, секция будет оставлена на черной доске до апреля,

г также возможен ее роспуск.

За преступно-головотяпскую работу (см. материал в

этом №) заносится на черную доску существующий состав

кообюро ЛГУ и распускается.

ГЕОГРАФИЯ  \№Я7ЕЕКІ

Эти кадры должны обладать достаточно глубокими специально-тех-

ническими и экономическими знаниями, широким общественно-поли-
тическими кругозором и качествами, необходимыми для организато-

ров производственной активности широких масс трудящихся.
(Из резол, ноябр. пленума).
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ЗА ТОЧНЫМ ВЫБОР СПЕЦИАЛЬНОСТИ"
'Четкие элементы плановости ло-

жатся в основу всего нашего социа-

листическаго строительства.

Выполнение 5-ти летнего плана осу-

ществимо   при   условии    неуклонного

выполнения календарных производ-
.-   ------   участках

тва. под

іироких

й обще-

го ВУЗ'а
евожные

что наша

еще до

зажность

Г ниверси-

тета в деле   подгиіио^.. ___ г ов новых

специалистов.

Мы видим безответственное и

легкомысленное отношение к этому

вопросу не только со стороны сту-

денчества, но и со стороны ряда
ответственных работников Универ-
ситета.                                               .^

За последнее время попытки пере 1
хода из факультета на факультет, из

отдегсения на отделение, со специаль-

ности на специальность принимают

нездоровый и вредный характер.

Нужно    четко    уяснить    себе,    что

плановая подготовка специалистов

по всем специальностям и в нашем

ВУЗ'е тесно увязана с общий планом

! всего социалистического строитель-

ства нашего Союза.
Уменьшение   количественных   пока-

I зателей выпуска специалистов по от-

дельным специальностям против норм,

; устанавливаемых для каждой специаль-

I ности, при утверждении ежегодного

контингента приема на каждую спе-

циальность неминуемо повлечет срыв

в выполнении производственных пла-

нов на тех участках работы, каковые

должны поглощать подготовляемую

нами продукцию.

Отсюдта ясно, что при комплектова-

нии ВУЗ'а необходимо сразу же всех

студентов, распределяя по факульте-
там, закреплять не только за соот-

ветствующими отделениями, но и

закреплять их, одновременно,

за соответствующими специаль-
ностями.

Никакие переводы со специальности

на специальность впредь не должны

иметь места в стеках Университета.
Все ВУЗ'озские общественные орга-

низации, совместно с администрацией
Университета,должны немедленно про-

вести широкую   раз'яснительную кам-

| панию среди студенчества о необхо-
і димости неліедленною закрепле-

ния   на той или иной специальности.

Всяким перебежкам и попыткам

перехода со специальности на спе-

циальность должен быть положен ре-

шительный конец.

„Летунство" должно быть навсегда
изжито в Университете.

Попытки к перемене специальностей
в условиях нашей социалистической
стройки должны квалифицироваться,
как вредительские акты, ведущие к

срыву единого плана подготовки кад-

ров специалистов.

Впредь, при последующих новых

наборах в ВУЗ, необходимо будет
сразу же развертывать широкую

пропаганду целевых установок ка-

ждой из специальностей, имеющейся
в Университете, дабы, в соответствии

с профессиональной ориентацией ка-

ждого вновь поступающего, мы могли

бы его сразу зачислять на ту или

иную специальность.

Проведение в жизнь этих мероприя-

тий обеспечит партии и Советской
власти твердое выполнение плана под-

готовки нозых кадров специалистов

на базе Ленинградского Государствен-
ного Университета.       Юр. Никич.

Основной задачей географии являет-

ся изучение географической среды,
т.-е. сложного комплекса законо-

мерных сочетаний процессов, при-

уроченных к определенным терри-
ториям.

Ими обусловливается внешний вид
территории (ландшафт), от них за-

висят качественные и количествен-

ные показатели создаваемых природой
источников сырьевых, энергетических

и т. п. рессурсов, ими определяются

те, или иные возможности использо-

вания территории в сельско-хозяй-
ственном отношении. Наконец с ними

приходится серьезнейшим образом
считаться при всякого рода строи-

тельстве, чтобы путем соответствую-

щего выбора конструкции и места их

расположения обеспечить прочность

возводимых сооружений.
Однако существующая сложнейшая

СвЯЗЬ между народным хозяйством и

природно-географической средой не

исчерпывается пассивным приспо-
СОблениелі к последней, или извлече-

нием из нее тех, или иных рессурсов,

в порядке направленного к опреде-
ленной цели трудового процесса;
природно-географическая среда может

быть излгенена в желательных для
народного хозяйства отношениях
и при том тем радикальнее, чем

глубже изучены господствующие в
| ней закономерности.

К.  Маркс говорит:   „Как дикарь,
чтобы удовлетворить свои потреб-

I ности, чтобы сохранить и воспро-
\ изводить свою жизнь должен бо-
! роться с природой,  так   должен

■ бороться и цивилизованный и он

■ должен делать это во всех обще-
, ственных формах и при всех воз-
! можных   способах   производства.

1 С его развитием расширяется это

царство   естественной   необходи-
мости, потому  что его  потреб-
ности расширяются; но в то же

время расширяются и производи-
тельные  силы,   которые служат

; для его удовлетворения. Свобода в

\ этой области может заключать-

'■ ся лишь в том, что социализиро-
ванный   человек,   ассоциированные

производители  рационально реіу-
: лиру ют этим свой обмен веществ

'■ природы, ставят  его под свой об-
і щий контроль, вместо того, что-

бы он, как слепая сила, юсподство-
■ вал над ними; в том, что они со-

вершают его с наименьшей затра-

той сил и при условиях наиболее
достаточных   и   адэкватных   их

I человеческой природе.____________

Но тем не менее это все же

остается царством необходимо-
сти. По ту сторону ею начинается

развитиг человеческой силы, ко-

торое является самоцелью; истин-

ное царство свободы, которое од-
нако может расцвести лишь на
этом царстве необходилюсти, как
на своем базисе". („Капитал" т. ш,
ч. II, стр. 291).

Итак, чем сложнее, чем интен-

сивнее народное хозяйство, телі

тоньше и глубже должны быть
использованы и видоизменены усло-

вия природно-географической среды.
Необходимой же предпосылкой для

этого является изучение этой по-

следней.

Социалистическая система хозйства,
которая должна быть создана в ре-

зультате протекающей реконструк-

ции существующей более примитив-

ной хозяйственной систелш, не

может быть построена иначе, как на

основе максимальною использо-

вания всех рессурсов страны, наи-

совершеннейшею изменения усло-

вий географической среды и исполь-

зования и учета тех ее свойств,
которые пока не поддаются изме-
нению.

Отсюда ясна и роль географии в

процессе социалистической рекон-

струкции народного хозяйства СССР.

Чтобы наилучшим способом учи-

тывать и использовать свойства
географической среды и создаваемые

ею рессурсы, чтобы эти ^свойства
изменить по своему усмотрению, не-

обходимо глубоко и совершенно их

изучить.

Изучить именно в их сложном

целестном комплексе, как они в

действительности существуют в

природе, так как народному хозяйству
приходится иметь дело именно с этим

комплексом (географической среды),
а не с отдельными, произвольно вы-

деленными из него элементами, какое

бы большое значение на первый взгляд

сами по себе не имели.

Таким образом роль географии в

социалистической реконструкции

народного хозяйства громадна.

Чем да /іьше будет развиваться

социалистическая система хо-
зяйства, тем все более сложные

запросы она будет пред'являть

и к географии.

____________Проф. А. Григорьев.

Вскоре после Октября физика пер-

вая в нашем Союзе взяла новый
курс на социализм, на индустриали-

зацию. Уже в 18-ом году созданы бы-
ли новые мощные институты: Физико-
Технический и Оптический, которые

задались целью построить науку, спо-

собную стать базой технического про-

гресса. Эта линия принята была всей
советской физикой, об'единенной с

1919 года Ассциацией физиков*" и пе-

риодическими с'ездами. В конце авгу-

ста состоялся в Одессе ѴН с'езд,
ставший первым всесоюзным. Вместо
100 чел., составлявших первый с'езд
и 500 на V и VI, здесь было 1.000 чел.

Это уже целая армия ученых, не усту-

пающая ни одной из первых стран.

В то время, как в первые годы

революции наука развивалась лишь

в Ленинграде и Москве, мы сейчас
имеем первоклассные научные. центры

по физике в Харькове, Киеве,
Томске, Одессе, Днепропетровске; со-

здается научный центр в Нижнем
Новгороде, на очереди Тифлис, Таш-
кент, Иркутск, Минск. А в Ленингра-
де и Москве мы имеем целый ряд на-

учных школ и по 2 мировых инсти-

тута в каждом.

Советская наука завоевала себе
почетное место в мире.  Появились   и

*) Перепечатано из   „Лен. Правды"
№ 308 от 7 XI— 31 г.

2 стр.. ..Лен. Ун-т' - . 18 хі № 2.
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враждебные группы, предостерегающие

против волны советской науки, кото-

рая может залить старые ее очаги в

Европе, против своеобразного совет-

ского  „демпинга"  в науке.

Количественный размах нашей на-

уки давно перешел в качество. Есть
уже не мало важнейших областей
науки, в которых руководящая роль

принадлежит нашим институтам. Нель-
зя дать правильного представления о

положении дела, не перечислив, по

крайней мере, некоторых из этих обла-
стей.

1.     Новейшие достижения физики:
строение атома, электрическая теория

молекулярных сил, волновая механи-

ка —определили новую область, погра-

личную с химией, новую физическую
химию или, как ее называют в отли-

чие от старой, химическую физику.
Одним из главнейших ее основателей
является Н. Н. Семенов, создавший

уже целую школу не только у нас, но

и на Западе. Явления горения, взры-

вов, катализа, скоростей реакции по-

лучают новое освещение и новое раз-

витие в этой новой науке.

2.   Учение о твердом теле —как о

механических его свойствах (прочно-
сти), так и об электрических (прово-
димость, электрические свойства, диф-
фузия) строится у нас.

3.     Одно из важнейших открытий
последних лет — новый вид рассеяния

света, связанный с возбуждением соб-
ственных колебаний рессеивающего

вещества —было сделано одновременно

Романом в Индии и Мандельштамом
и Ландсбергом в Москве. Дальнейшее

развитие вопроса   идет   под   сильным

влиянием московской школы.

4.   Создание биофизики нервной си-

стемы, глаза, уха, мозга, в большей
степени, обязано школе академика

Лазарева в Москве.
5.      Кратчайшие электромагнитные

волны, связавшие эту область с теп-

ловыми и оптическими волнами, были
получены и изучены М. А. Левитской
в Ленинграде и А. А. Глаголевой-
Аркадьевой в Москве. 'Задача, 30 лет

стоявшая перед физикой, была разре-

шена. Задача получения самых корот-

ких незатухающих волн также раньше

всего продвинута советскими физи-
ками.

6.    Работа Аркадьева и Дорфмана
по магнетизму, Вавилова —по флу-
оресценции, Гольдмана — по поверхно-

стному разряду, Теренина и Кондра-
тьева — по оптическому возбуждению
молекул, ряда сотрудников Оптиче-
ского института — по дисперсии, Ки-
риллова — по фотографическому эффек-
ту, Фредерикса — по жидким кристаллам

и многие другие, известны всякому

физику и сделались мировым достоя-

нием.

7.   В области теоретической физики
наша физика, уступая германской,
стоит по широте и глубине своего

анализа в первых рядах. Имена Френ-
келя, Фока, Мандельштама, Тамма,
Ландау, Иваненко и Бурслана извест-

ны всем, а имя Гамова, создавшего

теорию атомного ядра,- —одне из наи-

более известных в физическом мире.

Если посмотреть на основные зада-

чи советской науки, то нельзя не за-

метить их тесной связи с техникой и

I жизнью: скорости реакции, прочность,

свойства изоляторов и их пробой,
биофизика, оптотехника, магнетизм,

короткие    волны — все   это   научные

основания важнейших в жизни и тех-

нике   процессов.   Это   обстоятельство
отражает стремление науки связаться

с потребностями жизни. Однако суще-

ствование столь прочной научной базы
еще мало сказалось на советской про-

мышленности, на технике   пятилетки.

Если первые 10 лет наука шла впере-

ди запросов техники, то теперь она от

них начала отставать.
і     Сигнализируя опасность, нужно най-
; ти   пути    к   ее   устранению.    Бурный
; темп    индустриализации    требует    не

| только   иных   темпов   научной работы
| и ее перехода в технику,   но и новых

: методов работы. Нам нельзя уже боль-
ше приспосабливать методы западной
науки   к   своим условиям.  Взявши   из

западного и американского опыта  его

наиболее  прогрессивные  тенденции и

отбросив рутину и обывательщину, нам

нужно построить социалистическую на-

уку, достойную социалистического   хо-

зяйства   и   социалистического   обще-
ства.

Прежде всего наша наука должна

стать такой же плановой, как и наше

хозяйство. Вся армия ученых, все

институты и лаборатории вузовские и

заводские должны образовать один

организм, работающий по одному пла-

ну. Нужно направить главные усилия

на основные проблемы, от решения

которых зависит успех; нужно найти
наиболее многообещающие выходы на-

уки в технику и пробить эти проходы.

Нужно втянуть в научно-техническую

работу весь Союз, а для этого райо-
нировать иследовательские центры и

втузы. Надо широко постави-ь науч-

ное издательство и все виды вне-

школьного обучения.
Коллективная работа больших групп

по общему плану; ударничество и со-

ревнование между отдельными коллек-

тивами;  стимулирование и поддержка

изобретательства, —вот новые методы,

которые еще недостаточно нами исполь-

зованы.

Физика не должна замыкаться в

круг традиционных явлений, истори-

чески ее создавших. Она должнаискать

новых ,тем, изучая технические про-

цессы окружающей нас жизни, ища

новых путей для расширения проблем,
выдвигаемых техникой и жизнью

(энергетики, агрофизики, биофизики,
связи и транспорта, искусства).

Наша наука должна решительнее и

шире использовать одно из важней-
ших преимуществ революции, наличие

громадных кадров основного населе-

ния страны— рабочих и крестьян. Пра-
вильный отбор талантов в этой 150-
миллионной среде, разрушение касто-

вых перегородок, дипломов и званий—

даст небывалую мощь нашей науке.

Повышение технического и научного

просвещения широчайших масс, слия-

ния их с живым ходом науки путем

привлечения повседневного опыта и

его изучения уничтожат разрыв между

высокой наукой с ее немногими жре-

цами и невежественной массой —этот

основной факт, тормозящий науку в

капиталистических странах.

Для советской физики XIII годов-

щина Октября яиляется переломной.
От задачи „догнать" она переходит к

требованию „перегнать". Четыре новых

принципа: плановая организация, удар-

ная работа, изучение технических про-

цессов и новые количественно и каче-

ственно кадры позволят нам выпол-

нить и это требование. Вместе с хо-

зяйством и культурой мы подымем и

науку на более высокой уровень,

чем это когда-либо мыслимо в капи-

талистическом мире.

Акад. А. Ф. Иоффе



УНИВЕРСИТЕТ НЕ ВЫПОЛ
О П0ДГ0Т03К

ПАРТИИ

Когда же, наконец, самокритика сломит упорство бюрократов
•Одна из основных задач ЛГУ —■

подготовка научной -смены по линии

аы-івиженчества и аспирантуры.

Эга задача поставлена перед нашим

Вузіом, партией и соцстроительством.

И гыполнение этого задания нужно

пост івить во главу угла работы Ун-та.
Посмотрим как обстоит дело в дей-
ствительности и все-ли здесь благо-
получно.

Мы слышали очень много красивых

выступлений и жестов со стороны

факультетов, научно-учебной части

и директора ЛГУ.
Много исписано бумаги и много

издано приказов — но дело продвигает-

ся вперед черепашьими темпами.

Только недавно проведен точный
учет всех аспирантов — до этого ны-

нешний зам. зав. учебной частью

ЛГУ т. Шенкман любил „похвастать",
что чуть ли не каждый день он обна-
руживает все новых и новых аспи-

рантов.

Сейчас по Ун-ту насчитывается

95 аспирантов, из них: 36 на Биофаке,
32— на Геофаке, 27 на Физмате. Ра-

боче-крестьянская часть составляет

только 7О°/ 0 .

Что же делают наши аспиранты?
Нет точных программ, это особенно

относится к вновь выдвинутым аспи-

рантам. Молодые научные работни-
ки остаются без руля и без ветрил.

К научно-исследовательской работе
приступили лишь немногие, большин-

ство занимается исключительно педа-

гогической деятельностью.

На физическом отделении Физмата
нет помещений, лабораторий' для аспи-

рантуры, вновь выдвинутые товарищи

шатаются без дела. Часть из аспиран-
тов —физиков загружена по горло ад-
министративной работой (Вячеслав,
Серапин, Золотухин, Козловский,
Брежнев). И это только на одном от

Контроля со стороны факультета
никакого, руководства нет.; Прикре-
пление к кафедрам произведено боль-
шей частьюАррмально.       ц

Создается^гакое положение, что нет

никакой уверенности в том, что из

аспиранта в два года получим хоро-

шего научного работника —исследова-

теля.

Нужно начать   общественный   смотр

делении,  а  ведь  товарищи   числятся   работы с аспирантами.

аспирантами —интересно ведут-ли они

какую нибудь работу? Т. Никич —ди-

ректор ЛГУ любит оправдываться —

дескать, „не хватает работников".

Каждая  декада, каждый день их ра

боты должен быть на учете.
Самое больное   место   §   подготовке

смены— это выдвиженцы.
Пора   положить   конец  такой поли- [ Здесь еще хуже

Л

тической близорукости. Подготовка
научной смены — подготовка кадров,

является „важнейшей задачей на дан-

ном этапе социалистического строи-

тельства". До сих пор этому вопросу
мы не уделяли достаточного внимания.

Некоторым исключением в этом от-

ношении является Биофак, где на со-

вещаниях кафедр составлены подроб-
ные планы работ и где аспирантура

и руководители действительно кое что

делают. Так, напр. аспирант Пинегин на

наш вопрос ответил, что вполне доволен

своим руководителем проф. Ухтомским
и не видит недостатков в работе. Но
так хороше не у всех.

Особенно плохо положение на Физ-
мате и Геофаке. Здесь увлекаются

педагогикой и забывают научно-иссле-

довательскую работу.

Несмотря на" решительный нажим

со стороны студенческих организаций
это' дело дальше приказов и постано-

влений не идет.

Работа выдвиженцев идет самоте-

ком—ее никто не контролирует.
Пока никакой надежды на укрепле-

ние этого участка работы нет.

Пора кончить говорить витиеватые

слова и фразы. Серьезное и напря-

женное положение в деле подготовки

научных кадров заставляет нас бить
тревогу.

Против оппортунистического отно-

шения к вопросам подготовки научной
смены.

За точный контроль и плановость в

работе аспирантов и выдвиженцев.

Н.

ТЕСНЕЕ СПЛОТИМСЯ ВОКРУГ
ЛЕНИНСКОГО ЦК

ДВУРУШНИКОВ ВОН ИЗ ПАРТИИІ
(Резолюция пленума партнодлектива ЛГУ от 1 1 /XI 30 г.),

Администраторы, знаете ли вы, где

занимаются механики?
САРАЙ ВМЕСТО АУДИТОРИИ

8 часоа утра. По узкой грязной
лестнице, там, где спорт-зал, подни-

маемся на 6-й этаж и проходим во

краке по знакомым заворотам корри-

дора.

Здесь 6-я и 7-я аудитории механиков.

В углу небольшой комнаты, где

должна заниматься группа в 16 чело-

век, прижатый доской и плотно со-

ставленными столами, выделяется кон-

тур преподавателя. Он сгорбился и

старается получше закутаться. Види-
те-ли, аудитория не отапливается. От-
сутствие площади заставляет усажи-

ваться   по   3   человека   за   метровым

СТОЛОМ-

„Товарищи, придется ждать есте-

ственного света" —слышен голос пре-

лодавателя — „нет огня".
Это уже не первый раз. Нет лам-

почек...

Бегут минуты драгоценного времени.

Постепенно свет проникает в окна.

Осмотрим аудиторию. Все без измене-

ния: доска не стерта, преподаватель

ищет тряпку и мел и только после

тщетных розысков вынимает мел, при-

несенный им с собой.
Преподаватель приступает к выводу

-формулы, на доске мел не оставляет

•следа. И часто слышишь: „Ну, пред-

ставьте, что здесь наиисано"...
Так начинается учебный день.

Доски непригодны. Аудитории не
топятся.  На пому грязь   и   слой

пыли, которая после хождения под-
нимается столбом в воздух. И в

такой атмосфере находишься 6 часов.

Студенты сидят в пальто—нет
вешалок. Мебель совершенно не при-

способлена'к занятиям, скамьи чертеж-

ные высокие, на которых невозможно

сидеть.

Можно ли продуктивно работать в

таких условиях. Из-за них препода-

ватели отказываются работать. Им для

отдыха отведен тот же корридор, где

дует ветер и разносятся запахи со-

седней уборной. В 5-ой аудитории

„большой чертежной" разбросаны мо-

дели, болты, линейки. Все это валяется

по столам, по полу и растаскивается.

Несмотря на все директивы пар-

тии о кадрах и создании нормаль-

ных условий для работы, наши

университетские хозяйственники
проходят мимо безобразий. О них

сообщено зав. отделением, факуль-
тету, завхозу. Об этом слышал

т. Никич на студенческой конфе-
ренции. Результатов нет. Мы
предлагаем Никичу заглянуть в

эти сараи и немедленно устра-

нить существующие безобразия.

Предлагаем пересмотреть рас-

пределение помещений между от-

делениями.

А. Г. и С. Ф.

Какие выйдут специалисты из со-

става 3-го» и 4-го курсов гидрологиче-

ского отделения, один „аллах ведает",
во всяком случае администрация это-

го не знает.

Благодаря неувязке планов прошлых

лет, на этих курсах нет студента,

имеющего меньше 4-х  „хвостов".

Тяжелое наследие прошлого заста-

вляет студентов напрячь все силы для

ликвидации |академической ^задолжен-
ности в сроки, установленные прове-

рочной комиссией. Казалось бы и

администрация должна принять все

меры к тому, чтобы студенты выпол-

нили эти сроки путем организации

дополнительных ускоренных семинаров

по таким предметам, как химия, фи-
зика, математика и т. п.

В этом отношении администрация

сделала весьма немного. '^Напр. семи-

нара по физике до сих пор не суще-

ствует, по химии организована лишь

одна семинарская группа на. . . 70 че-

ловек.

Хуже всего положение с математи-

кой. „Нет гидролога без высшей мате-

матики" —истина, не требующая дока-

зательства. Между прочим на Геофаке
до сих пор ухитрялись выпускать

гидрологов без четкой математической
подготовки.

О математической безграмотности
гидрологов-географов в соответствую-

щих учреждениях гуляют разнообраз-
ные анекдоты. И, если в последнем

учебном плане, благодаря настойчи-

вости студенчества математика завое-

і вала   свое   место   на   І-м   и   ІІ-курсах

Пленум коллектива ВКП(б) ЛГУ
целиком и полностью присоединяется

к решениям партактива|Василеостров-

ского района и Бюро Ленинградского
Областного Комитета, опубликованным
в „Ленинградской Правде" от 5-го
ноября с. г.

Пленум констатирует, что в ре-

зультате правильной ленинской поли-

тики партия гдобилась решающих ус-

пехов во всех областях соцстроитель-

ства. Невиданный под'ем творческого

энтузиазма широчайших масс трудя-

щихся, громадный размах промышлен-

ного строительства, крупнейшие сдви-

ги в деле коллективизации сельского

хозяйства, полное уничтожение безра-
ботицы, разрешение зерновой пробле-
мы, —основные вехи на пути нашего

успешного продвижения к социализму.

На базе сплошной коллективизации,

партия проводит политику ликвидации

кулачества, как класса. Это усилен-

ное наступление на последнее пози-

ции буржуазии и кулачества и несо-

мненные успехи нашего строительства

вызвали ожесточенное сопротивление

наших классовых врагов. Последний
период характеризуется резким уси-

лением деятельности контрреволю-

ционных элементов вредительские

акты,контрреволюционные|организации

у нас и антисоветские кампании за

границей).
Наряду с этим неизбежные трудно-

сти нашего строительства с его не-

виданными темпами вызывает колеба-
ния в наиболее отсталой части рабо-
чего класса и наименее устойчивых
звеньях нашей партии.

Эти колебания, как и все попытки

ослабить темпы нашего строительства,

отойти от проводимой партией линии

являются проявлением мелкобуржуаз-
ной идеологии в наших  рядах.

Все носители правооппортунистиче-

ских и „левых" троцкистских взгля-

дов являются агентурой классового

врага в рядах нашей партии.

Партия по прежнему, на основе ре-

шений XVI с'езда должна вести не-

примиримую борьбу со всеми откло-

нениями от проводимой ЦК генераль-

ной линии, в особенности с правым

оппортунизмом —главной опасностью

на донном этапе, и примиренчеством

к нему.

Партия должна особенно упорно

проводить борьбу с двурушничество» —

скрытым разделением оппортунисти-

ческих взглядов и проведением оппорту-

нистической работы наряду с призна-

нием на словах правильности гене-

ральной линии.

Пленум коллектива требует беспо-
щадного исключения из рядов партии

всех явных и скрытых оппортунистов.

Пленум присоединяется к требова-
ниям обращенным к бывшим вождям

правой оппозиции: Бухарину, Рыкову,
Томскому об окончательном и полном

выяснении ими их взглядов и об
активной борьбе их с оппортунизмом.

\ Пленум требует самых решительных

мер, вплоть до исключения из партии,

к беспринципному, двурушническому

право — „левацкому" блоку Сырцова,
Ломинадзе, Шацкина и др.

Пленум призывает всех членов

коллектива сплотиться вокруг пра-
вильной линии ленинского ЦК и во-

ждя партии т. Сталина, ведя постоян-

ную борьбу со всеми отклонениями

от этой линии, как в теории, так и в

повседневной практической работе.

гидро-метеорологического отделения,

то в переходном плане для ІІІ -ro и

ІѴ-го курсов ее -нет н в помине.

Прорабатывать такие предметы, как

гидравлика, потамология, методы .гид-

равлических расчетов, механика и т. д.

без основательного знания дифферен-
циального и интегрального исчисле-

ния, а также без знания аналитики

(о которых наши гидрологи имеют

самое смутное представление) бессмы-
сленно.
ііішніінііішшншшііііііііііііііііішішіііі

Профком Геофака еще летом через

академ-работнка настаивал на введе-

нии в переводной план математики для

Ш-го и ІѴ-го курсов, на что тов. Ва-
сильев —зав, фак-том и его замести-

тель тов. Мацейнов отделывались и

отделываются до сих пор одним обе-
щанием, а  „воз и ныне там".

Время идет. Пора положить предел
этим анекдотам действительности.

Н. В.

ШШІІШШІШІШШШІШІШШШНІ .....ИМ ИИ

ГРИМАСЫ АКТИВНОГО М

СОВЕТСКИЙ каучук
Проблема натурального промышлен-

ного каучука, в связи с пятилетним

' планом развития народного хозяйства
приобрела для СССР важное значение.

От ударного решения этой проблемы
зависят и дальнейшие перспективы

энерговооруженности всего нашего

■социалистического хозяйства.
„Для того, чтобы посадить СССР

на автомобиль, а мужика на трактор,

нужны шины, шины и еще раз шины".
((Сталин).

По пятилетке наша резиновая про-

мышленность должна довести выра-

ботку своей продукции до одного мил-

лиарда рублей. Это является огромным

«скачком вперед, по сравнению с тем,

что было ранее.

До сих пор СССР не имел своего

каучук-сырья и вынужден был импор-

тировать его из-за границы.

Отсутствие собственного сырья ли-

шало советскую каучуковую промы-

шленность необходимых хозяйствен-
ных предпосылок к ее экономиче-

скому расцвету.

Все это толкало научную и хозяй-
ственную мысль Советского Союза на

поиски своего каучуко-сырья.

Начало этому было положено опы-

тами в Закавказьи по искусственному

разведению одного из новых мировых

источников каучука — мексиканской
гваюлы, давших, однако, отрицательные

результаты. И только недавно обна-
ружилось, что СССР является обла-
дателем многочисленных местных

каучуконосов, по своей экономической

рентабельности не уступающих экзо-

тическим их аналогам: гевеи, маниго-

там, гандольфии, ганкории, фунтумии
и др.

Первые изделия из этого сырья по-

казали    его    высокую     качественную

пригодность.    Так   родился советский
каучук.-

Исследования подтвердили, что за-

пасы нашего каучуко-сырья не только

покроют потребности всевозрастающей
резиновой промышленности Союза, но,

что СССР с успехом может высту-

пать конкурентом на мировом рынке.

В сыпучих песках и предгорьях

Средней Азии, на Украине, Кавказе,
Средней и Нижне-Волжской областях,
на Дальнем Востоке и по всей Среди-
земноморской области произрастает

ряд растений, обычных для этих мест-

ностей, содержащих в млечном соке

каучуковое вещество (лятекс), находя-

щееся там во взвешенном капельно-

жидком состоянии. В некоторых слу-

чаях, именно у различных видов хон-

дрилл, „каучук" в подземной его

части в форме неправильных желваков-

наплывов.

Наиболее известным из числа ра-

стений, содержащих каучук, являются

украинская асклепия или ваточник,
азербайджанский инжир, вавала и

туркестанский тау-сагыз.
Химические анализы лятекса разных

каучуконосов, а также наплывов хон-

дриллы и каучукового вещества корня

тау-еэгыза показали, что в них содер-

жится высокий процент чистого кау-

чука, частично масел и различных

смол, частью омыляющихся.

Так, тау-сагыз содержит до 40°/о (!)
чистого каучука, инжир 10°/о, наплывы

хандриллы 3 — 5°/о, а в самом соке

растения 15 — 20°'о. Мексиканская
гваюла содержит в своем составе

только 5°/о чистого каучука.

В настоящее время, по истечении

всего лишь 2-х лет со времени рожде-

ния советского каучука, вопрос о нем

из области догадок и предположении

переносится в плоскость массового

практического использования имею-

щихся в СССР каучуконосов путем

организации сети крупных государ-

ственных совхозов-плантаций.

Плановое задание правительства

предусматривает реальную возмож-

ность на третьем году пятилетки

массового производства советского

каучука.

Вместе с тем ЦК ВКП(б) в особом
постановлении от 29/ХІІ 1929 г. отме-

чает необходимость „максимально фор-
сировать научно - исследовательскую

работу по разработке рецептур при-

менения „хондриллового каучука" и

„безотлагательно приступить к широ-

ким опытным и производственным

культурам с тем, чтобы уже к концу

1931 г. иметь своего каучука 2000 т.".

Таково плановое задание партии и

Советского правительства.

Известный изобретатель Томае Альва
Эдиссон дал обещание промышленным

магнатам Соединенных Штатов оста-

ток своих дней употребить на реше-

ние проблемы ' натурального каучука.

Эдиссон, пользующийся материальной

поддержкой финансовых королей про-

мышленности Файерстона и Форда,
успел уже найти до 1200 видов расте-

ний, содержащих каучук, годных для

промышленного использования.

Творческой инициативой советских

исследователей и руками десятков

тысяч рабочих —советский каучук будет
добыт.

Дальнейший этап истории совет-

ского каучука —получение в широком

заводском масштабе синтетического

(химического) каучука.

Студ. Геофака —участник экспед.

треста „Каучуконос".

А. Мизеров.

...прошлый раз мы остановились на...

ТОВАРИЩИ, НАУЧНЫЕ РАБОТНИКИ!
Переэісиваемый период обострен

ной классовой борьбы в связи с раз
вернутым  социалистическим на
отуплением на   капиталистиче-

ские элельенты по всему  фронту,
требует как никогда сплоченности

нашихрядов и энергичной работы
под руководством ВКП(б).   Сейчас
среди научно-технических кадров
происходит   глубокая   дифферен-
іиіаішя с ріезким разделением на

два лагеря—преданных  согша.іи-

ст ическому строительству и, вра-

гов ее.

Для достиэісения наиболее бы-
стрых успехов необходимо быстрое
.маневрирование и рцсстаиовка
сил на всех участках нашей ра-
боты, применение новых методов:
соцсоревнование, ударничество,
активные методы, преподавания
и т. д.

Организация, призванная руко-

водить всей этой работой в ЛГУ;
.на деле, оказалась неспособной,
уже дважды- созванное собрание
научных работников не состоя-

лось.                 ^,

Местный комитет рабочих и
служащих и бюро СЪ.Р не может
рассматривать этот факт иначе

как сознательный или бессозна-
тельный срыв профработы, ста-
вящий под угрозу само существо-
вание секции в стенах Ун-та.

Местком и бюро СПР в третий
раз созывает  собрание  научных

раоотников и призывает всех

научных работников ЛГУ явить-

ся на перевыборное собрание.
Научные работники ЛГУ долоіс-

ны доказать, что они на деле
являются советскими специали-

стами, несущими высоко знамя

сои ии. і панического строитель-

ства.

Местком ЛГУ.

Вузбюро СНР.

ТОВАРИЩЕСКОЕ
СПАСИБО!

Редакция газеты отмечает хоро-

шую работу в организации столовой

общежития № 1 следующих т.т. Та-

насевича, Кучумовой. Прокина,

Струлева, Короткова, Батова,
Дворянкина, Баранова, Давыдова,'
Спицы, Бриткова, Кацмана, Коз-
лова, Коваленко, Бочарова, Бойцо-

вой, Боровкова, Курзиной, Малы-
шевой, Колбутова, Алексеевой и

Шевченко, за что и приносит им

товариидескую благодарность.

Редакция.
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Косность и торгашество ГИЗ'а
срывает снабжение учебниками

тоги   совещанияII
В деле подготовки пролетарских кад-

ров первостепенное значение имеет
обеспечение студенчества, аспиран-
туры и преподавателей учебной лите-

ратурой. Не секрет, однако, что здесь
дело обстоит очень плохо и издатель-
ства не научились еще вниманию к

нуждам студенчества.
С целью увязать работу изд-в с

нуждами нашего Ун-та 29-го 'октября
было созвано совещание студентов и
преподавателей ЛГУ совместно с пред-

ставителями Гиз'а. .Знатные гости"
опоздали на целый час, Гиз так же
не потрудился выделить ответствен-
ных лиц, ведающих изданием учебной
и научной литературы по отдельным
специальностям, мотивируя это тем,
что достаточно-де прислать предста-
вителей вообще, а в более подробное
обсуждение мы- де входить не можем.

Интересы Биофака и Геофака так и
остались не обсужденными и пред-

ставители этих фак-ов попросту ушли
с сс-вещания — им не с кем было раз-
говаривать. Остались только предста-

вители Физмата.
Докладчик от Гиз'а т. Раппопорт

указал на необходимость перестройки
работы изд-в: создание типовых изда-
тельств, согласование учебников с про-

граммами вуз-ов и т, д. На совеща-
нии выяснилось, что одним из тормо-
зов в работе изд-ва является торг-
сектор Гиз'а, часто срывающий планы
и полезные начинания благодаря своей
косности   и   торгашескому  подходу  к

делу.
Немалый вред приносит также си-

стематическое невыполнение авторами

своих обязательств пс договорам.

Часть   авторов ^может и должен  дать

Ун-т.   Автора   нет и за него   должны
:из-

Гиз

нести   ответственность не только

дательства, но и кафедры.
Т. Никич (ЛГУ) отметил, что

до сих пор тормозит выпуск новых

научных трудов и не включает в план

издание специальных пособий, изла-

гающих теоретические вопросы с точ-

ки зрения диалектич. материализма.

Проф. Фредерике предложил неко-
торые курсы прорабатывать коллектив-

но и избегать громоздких изданий.
Студенчество нуждается в моногра-

фиях по отдельным специальным во-

просам. Предложения, внесенные дру-

гими выступавшими (Идельсон, Вячес-
лов, Извеков, Коновалов, Кулишер,
Лосиевская и др.), касаются необхо-
димости переиздания классических по-

собий, связи отдельных кафедр с
изд-ми, издания отдельных моногра-

фий для аспирантов и т. д.

В принятой резолюции совещание

высказалось за пополнение плана
Гиз'а рядом новых учебников, предло-

жено также следить за выполнением

Гиз'ом наших требований. Признано
необходимым периодически обсуждать
издательские планы на студенческих

конференциях и совещаниях кафедр.
В ближайшее же время необходимо

созвать совещание с Гиз'ом, Госмед-
издат'ом и др. изд-вами, представите-

лей Биофака и Геофака.
Характерно, что когда т. Вячеслав

предложил отметить в резолюции не-
достаточную связь Гиз'а с обществен-
ностью, против предложения голосо-
вало 11 человек, из которых 5 были
представителями изд-в.

Ю. Миленушкин.

Главбух в УБК
Плохо живется студенту Катвицко-

му в „Научке" (комн. № 26). Нет
возможности заниматься и отдыхать.

В комнате с ним живут еще два че-

ловека, не имеющие никакого отноше-

ния к Вуз'у.
Один —Зубков, будущий студент зим-

него приема, а другой — его родствен-

ник—бухгалтер одного учреждения с

окладом в 600 руб. Веерами эти

граждане ведут громкие разговоры

или рассказывают до полночи похаб-
ные анекдоты. Как-же поселился бух-
галтер в общежитии?

В сентябре с. г. Зубков был 8 дней
комендантом, он и пристроил своего

родственника в надежде, что пока он

как нибудь проживет, а потом уж не

выживешь. Теперь [бухгалтер обосно-
вался в общежитии прочно, зачислил-

ся на коммунальное питание и поль-

зуется всеми студенческими льготами

по обслуживанию и квартплате.

Нужно принять меры к созданию

нормальных условий в общежитии.

Студент.

аГерои „ордена Обломова*
УЧТЕМ ПОЗОРНЫЙ опыг

Исключительный бюрократизм, пре-

ступная расхлябанность, оппортуни-

стическое бездействие —вот отличи-

тельные черты коопбюро ЛГУ. Об
этом уже писалось в предыдущих но-

мерах. С наибольшей наглядностью

это выявилось на последнем заседа-

нии профкома, где отчитывалась ко-

миссия профкома и легкой кавалерии,

обследовавшая работу коопбюро.
Коопбюро последнего состава .под-

биралась" по рекомендациям отдель-

ных работников. Выборов не было. В
результате такого подбора коопбюро,
подобралась компания, которая про-

валила всю работу.
Одним из .воротил" оказался Ба-

бичев (физик — ІП курса), ныне исклю-

ченный за сокрытие социального про-

Последний раз о В. Люше
Не меньше, чем в 21-й раз газеты

пишут уж о заве математического

отделения В. В. Люше.
Бюрократизм, косность, неумение

руководить академ-производственной
жизнью —вот деловая биогра' ия зава.

ЧЯГ.ТО пои-

исхождения, как сын лишенца. К том; 1

же состав работников очень часто ме-

нялся.

Накакого надзора и руководства ь.ад

коопбюро, со стороны обществен} ых -

организаций, не было.
Кассиры Коопбюро таскали с а.бой

крупные суммы денег.

Принимали деньги без расписок, де-

нежные дела сдавали без актов.

Благодаря такому головотяп-
ству работников коопбюро, казна-
чей Александров, сумел растра-
тить больше 1000 р.

Вопиющие безобразия творились с\
распределением ордеров. Ордера выда-

вались по распискам пред. исполбюрг
Сергеенко.

SM-.

рован вопрос с высшей алгеорои на

2-м курсе, вызывающий ряд недоразу-

мений.
Доведение планов и программ до

академ-группы и бригады пришлось

сделать главным образом самим сту-

дентам и производсовещакию.

Со стороны заве и канцелярии фа-
культета чувствуется [неповоротли-

вость в вопросах текущей учебно-про-

изводственной жизни и нет никакого
подталкивания „упрямых" преподава-

телей.
Все те же ссылки на „об'ёктивные"

причины     и      на    „ничегонеделание"
вышестоящих лиц, в частности И. Вей-
г.мана, Шенкмана, Ю. Никича.   Между

чим,    с   этим   отчасти   приходится

іаситься, но все   же это не может
ь оправданием_собственного бездей-

я.
отношекии НПП заисм ничего не

ано. Всю работу приходится про-
ть   бригаде   из   преподавателей и

гнтов, выделеной   факультетом   и

зводсовещанием.

и настоящее время благодаря энту-

зиазму     проявленному     ударниками-

студентами   и   большей   частью науч-

ных работников — отделение об'явлено
ударным.

Большим тормозом в работе являет-

ся неработоспособный зав. Его нужно

снять. На ударном отделении должен

быть ударный зав.
М.

ПЛАН В БРИГАДУ     >
Только   четкой,   конкретной ^поста- 1     j aKOe положение срывает вылолне-

ноекой учебно-производственной рабо- I ние у Чй ^ных планов, не дает возмож-

ты   мы   сможем   выполнить   лежащие | ности студ енчеству выработать встреч-

ный план и все дело   сводится   к   са-

В „НАУЧКЕ" ВЕСЕЛО

ЖИВЕТСЯ...
Отсутствие учебной дисципли-

ны в „паучке" заставляет еще
раз поднять этот вопрос перёд
общественностью.

Несмотря на имеющиеся пра-

вила внутреннего распорядка, на
вывешенные плакаты „о соблюде-
нии тишины", условий для нор-
мальных и серьезных занятий .в
общежитии нет.

Едва наступает вечер, в корри-

дорах и на лестнице общежития
начинаются шум, крик, пение,

громкие разговоры, а иногда „ко-

шачьи концерты"... студентов.
Такое поведение столь обычно в

„Научке", что нарушающие ти-

шину зачастую на просьбу пре-

кратить шум отвечают грубо-
стялт и совсем пе обращают
внимания на замечания.

Еокедневная „проба голосов", или
вернее, „дранье глоток" и архи-
композиторские выступления на

бесхозном пианино продолокаютс.ч
далеко за полночь (до 2-х, 3-х ча-

сов ночи).
Особенно в этом усердствуют

Глухих, Погодим и Степанов.
Со стороны Правления УБК и

коменданта никаких мер против
подобных беаѵСцнічій -не предпри-
нимается, 'да и, интересно, суще-

ствуют ли эти меры.
Администраітгі. ЛГУ и обще-

ственным организациям необхо-
димо принять решительные меры
к устранению подобных безобра-
зий в обгцеж-шпии Л» 2, что даст
возможность студентам 'рабо-
тать.

Кстати общежитие № 2 назы-
вается учебно-бытовым коллекти-

вом; почему оно так называется?
почему „Научка" приобрела это
новое название? Правлению нуоісно

ответить на э-тот вопрос словом

и делом.                      Щ. Ц, и П.

на нас задачи   в   области   подготовки
кадров.    Необходимым   условием   для ,

этого    является     доведение     учебно-;
производственных планов и программ

до каждой академ-группы и до каждого
студента. Между тем до сего времени
на     Эконом.-Странов.    отд.    Геофака
имеются     программы     только...    ПО :
4-лг предметам.  Мало того,  по не- \
которым дисциплинам нет даже
заданий.

мотеку.

Необходимо решительно и в крат-

чайший срок потребовать от препода-
вателей цредставления программ за-
нятий. Производственные совещания

должны их обсудить и довести до

каждого студента.

Ударник.

Совгруппа и РКИ давайте работу
Давно уже собираются открыть [Василеостровскою районного сове-

детскую комнату для рабочих и тов—не ведут никакой работы, а

работниц ЛГУ.
Больше трех лет уже говорят

об этом вопросе и. . . . даже в на-
казе Ленсовету есть соответвую-

щий пункт.
Но пока дело с места не сдви-

нуто. Председатель месткома
т. Мазайс все обещает. Админи-
страторы ЛГУ не могут найти
свободной комнаты.

А совіруппа и РКИ? Что они
делают? Их, к сожалению, не чу-
ствуется в Университете. Сов-
іруппа — члены   Ленинградскою   и

комиссия РКИ развалилась в связи

с реорганизацией Университета.
Близится кампания по перевы-

борам советов, а в Университете
еще ничего об этом не слышно.
Нужно начать подготовку к от-
четной кампании. Нужно прова-
рить, что делают выбранные нами

члены Совета.
Партколлектив ЛГУ и районная

КК—РКИ должны оживить работу
Совгруппы и комиссии РКИ.

н. м.

115 в 4
и

Подписка на заем „Пятилетка в

4 года" имеет на сегодняшний день

по Ун-ту такие результаты:

Физмат— 173 стипендии и 6115 р.
нестип. и контрактантов.

Геофак— 138,5 стипендии и 5455 р.

нестип. и контрактантов.
Биофак— 99,5 стипендии и 5845 р.

нестип. и контрактантов.

Всего по ЛГУ: 411 стип. плюс

17.413 руб.
90°/ 0 стипендиатов подписалось на

полную стипендию. Если в среднем

размер стипендии принять в 70 руб.,
то общая сумма подписки по ЛГУ
будет равняться приблизительно
50.000 руб. В ближайшее время, как

можно скорее нужно закончить под-
писку среди студентов старших кур-

сов, недавно вернувшихся с практики

(4-й курс Геофака, Геофиз. отд. Физ-
мата и др.).

Профбюро и профуполномоченным

предстоит серьезная работа по сбору
взносов от нестипендиатов, от кото-

рых финчасть ЛГУ принимать деньги

отказалась.

Нужно добиться, чтобы еже-
месячные взносы поступали акку-
ратно и своевременно.

Комиссия.

Отсекр к-ва ВЛКСМ Бегларьян,
„пользуясь'положением", под расписку

получил ордер на костюм. Одера часто

выдавались за день до ^истечения
срока; вследствие этого много орде-

ров пропало.

Студенческие ордера, благодаря ми-

лости коопбюро, выдавались врачу и

парикмахеру (!).
По группам ордера распределялись

коопуполномоченными, без согласова-

ния с профделегатами. Никакого ру-

ководства коопуполномоченными со

стороны коопбюро не было.
Характеристикой системы ^работы

коопбюро может быть следующий факт
рекордного головотяпства.

ТОЛЬКО      ПО      тон     причина.     ЧТО     бЫЛ
неяршливо написан   список, Ун-т   на
зООО студентов получил только 30 ор-

деров на костюмы, тогда как ЛИССиГЯ
на   количество   студентов в три   раза

меньше получил 35 ордеров.

В делах коопбюро царит самый ди^

кий беспорядок. До сих пор числятся

пайщиками студенты давно кончив-?
шие Ун-т.

Профком постановил распу-\
стить „славный" состав коопбюро
в полном составе и выбрать тудй
добросовестных энергичных работе
никое.

Коопбюро должно стать дей\
ствительным организатором стул
денческого снабжения.

Печальный, опыт старого кооп\
бюро должен научить нас усилить
общественный надзор за этой роА
ботой.

ОБ ЭКСКУРСИЯХ
Если судить по об'явлениям, то

можно думать, что экскурсионное де-

ло у нас ЛГУ постановлено блестяще.
Все время производится учет поже-

ланий, кто куда хотел бы пойти, но
дальше этого дело не двигается и

студентам, за небольшими исключе-

ниями, так и не приходится побывать
на ленинградских гигантах индустрии,

в музеях и на выставках.

А для этого можно бы использовать

дай ' отдыха. Хорошая организация
экскурсионного дела была-бы пре-

красной формой организации куль-

турного студенческого отдыха.
М. Качурин.

ПОПРАВКА  К  СПИСКУ
В прошлом номере „Лен. Ун-та",

был помещен красный список лучших

ударников. Этот список был дан в ре-

дакцию секретарем месткома т. Арья-
ном. В списке выставлялись, как

примерные ударники даже такие, как

Дерюгин и др. И по опубликовании,
все же в список попали некоторые,

которых лучшими назвать уж никак

нельзя, как напр., В. Люш—Физмат
и служащая Романенко.

Такое положение, когда местком не

ведет учета и контроля работы удар-

ников, терпимо быть не может.

Месткому следует научиться лучше

различать примерных ударников от

лжеударников.                                     А.

От редакции. Так как редакция
была поставлена в заблуждение
представленным списком, то
делается поправка: Люш и Ро-
маненко в красном списке не со
стоят; ошибочно напечатано
шевская вместо Лосиевская,
торая в списке сохраняется.

Ло-
ко-

ЛЕНИНГРАДСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ" в Б0ЕВЫМ РУП0Р0М
СТУДЕНЧЕСТВА, НАУЧНЫХ РАБОТНИКОВ, РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ ЛГУ

За 100°|о подписку на «Ленинградский Университет»!
~                                                Полиграфическая лаборатория ЛГУ

Всем студентам — подписчикам 3-го
займа Индустриализации, полностью

погасившим свою задолженность, не-

обходимо к 19/ХІ— 30 г. сдать закре-
пительные талоны в финчасть ЛГУ
для обмена их на облигации. Долж-
ники нестипендиаты и контрактанты

немедленно должны погасить задол-

женность. Прием денег там-же.

Ком. сод. госкредиту.

„Лен. Ун-т" № 3 выйдет 25/Х|

ПИШИТЕ В ГАЗЕТУ

ИЗВЕЩЕНИЯ

Сегодня 18 с. м. в 5 часов
Актовом зале состоип.ся общей
собрание студенчества. В щрядщ
дня: 1) Сообщение „ВасилеостровА
ца" о снабогсенгт студенчества}
содоклад коопбюро ЛГУ. 2) Выборы\
коопбюро и ревизкома. Явка длі
всех обязательна.

Локальное вузбюро СНР, вузбюре
ВКП (6) и директорат ЛГУ созывает

общеуниверситетское собрание научны^
работников имеющее быть 19-го ноя-*
бря с г., в 6 час. веч., в Актовом зале
Ун-та. В порядке дня: Роль научно-тех-j
нических кадров в соцстроительстве

вредительства докладчик от обкоме
ВКП (б) т. Я. Нетупская.

Открыт прием подписки на все

журналы и газеты СССР. Подписке
принимается в редакции ежедневно

с 4-х часов до 6-ти веч.

Подписка на декабрь месяц происхо-

дит до 23-го ноября включительно.

В редакции газеты у тов. Лаврова
продолжается запись желающих рабо-І
тать в фото-секции редакции.

Секция будет обслуживать иллю-,

стративным' материалом „Лен. Ун-т*,]
клуб, стенгазеты и издавать общеуни-|
верситетскую фото-газету.

Редакция по всем секторам органи-І
стет   бригады   студкоров.   Все желаю-г
щие принять участие в работе бригаяЯ
должны зайти в редакцию  в часы де-|
журства.

Прием корреспонденции  н подписки]
в редакции газеты ежедневно  с 3 ч.
дня до 6 часов вечера.

Адрес редакции и конторы: здание!
Физич. Института, левый под'езд, 2-й|
этаж, кв. 47.
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